

<https://doi.org/10.24201/aap.2025.e408>

INFORME

**Taiwán en 2024: nuevo gobierno y “nueva normalidad”
en las relaciones a través del Estrecho**

**Taiwan in 2024: A New Government and a “New Normal”
in Cross-Strait Relations**

FABRICIO FONSECA

<https://orcid.org/0000-0001-9206-4156>

*Universidad Nacional de Chengchi,
Centro de Estudios Latinoamericanos
(Taipéi, Taiwán)*

faban.fonseca@gmail.com

Recepción: 30 de noviembre de 2024

Aceptación: 21 de febrero de 2025

Publicación: 12 de mayo de 2025

Resumen: Durante 2024 la situación de Taiwán estuvo marcada por un repunte del crecimiento económico, aunque acompañado de una serie de retos derivados de desastres naturales. Tras las elecciones de enero surgió un gobierno dividido, con los poderes ejecutivo y legislativo controlados por partidos diferentes. Ello trajo conflictos políticos y movilización social. También hubo una profundización de las tensiones en las relaciones entre ambos lados del Estrecho de Taiwán, así como un mayor acercamiento de la isla con Estados Unidos. De igual manera, el conflicto comenzó a dar muestra de una creciente internacionalización, con la navegación por las aguas del estrecho de convoyes y buques militares provenientes de otros países aliados de Washington.

Palabras clave: economía; elecciones; política; China; Estados Unidos.

Abstract: During 2024, the situation in Taiwan was characterized by a renewed economic growth, despite the challenges posed by a series of natural disasters. The January elections resulted in a divided government, with the executive and legislative branches controlled by different parties. This scenario led to increased political conflict and social mobilization. There was also a noticeable increase in cross-strait tensions and closer ties between Taiwan and the United States. Similarly, a higher level of internationalization of the conflict became manifest after military frigates and ships from other allies of Washington sailed through the Strait's waters at different moments of the year.

Keywords: economy; elections; politics; China; United States.

Con el presente informe exploramos diversos aspectos y eventos relevantes ocurridos en Taiwán durante el periodo de estudio. En la primera parte presentamos el mejoramiento de la economía, derivado de una recuperación de las exportaciones de la isla, así como un aumento del gasto público y un consumo interno en expansión. Al final de esa primera sección también abordamos las cuestiones relacionadas con el gran sismo de abril y sus numerosas réplicas, así como los impactos de una sucesión de ciclones o tifones de alta intensidad que causaron daños considerables a la economía y a la sociedad. En la segunda parte presentamos el proceso y los resultados de las elecciones presidenciales y legislativas, así como las consecuentes crisis políticas ocasionadas por un gobierno dividido. Por último, en la tercera sección analizamos brevemente las relaciones entre Taiwán y China continental, marcadas por una creciente conflictividad que se perfila como una “nueva normalidad”. Al final de dicha sección estudiamos los vínculos de la isla con el resto del mundo, principalmente con actores como el gobierno de Estados Unidos y los aparatos militares de otros aliados de este último, así como sus interacciones con algunas partes de América Latina.

ECONOMÍA Y SOCIEDAD

La economía de Taiwán entró en fase expansiva hacia el último trimestre de 2023. Tras signos de débil crecimiento durante los inicios de ese año, el producto interno bruto (PIB) taiwanés cerró 2023 con una tasa positiva de 1.28% (DGBAS 2024). La débil demanda externa

de los principales productos de exportación taiwaneses revirtió su curso y tuvo un impacto efectivo a lo largo de 2024. La carrera entre las grandes potencias por el desarrollo de industrias nacionales de semiconductores y de inteligencia artificial motivó a empresas alrededor del mundo a comprar más productos electrónicos diseñados y manufacturados en Taiwán. Por lo tanto, en 2024 el crecimiento económico fue beneficiado por dichas tendencias internacionales.

A tasa interanual, el primer trimestre de 2024 cerró con una cifra récord de 6.63%, algo no visto desde 2021. El segundo trimestre del año arrojó una tasa de 5.09%. Con esos números fue posible estimar un crecimiento del PIB de 3.90% para todo el año (DGBAS 2024). Además del papel jugado por la industria electrónica de exportación, en particular las de semiconductores, informática, comunicación y audio-video, el consumo interno se mantuvo estable y permitió un aumento en la creación de empleos y en la subida de salarios. La tasa de desempleo se ubicó en un rango cercano a 3.4% en 2024 (CEIC Data n.d.). Los principales sectores beneficiados fueron el comercio mayorista y de menudeo, el transporte terrestre y aéreo, así como el financiero y de seguros.

Aunque el crecimiento comenzó a desacelerar su ritmo en el tercer trimestre, los analistas públicos y privados coincidieron en que mantendrá un buen ritmo para 2025 (TIER 2024). Por otro lado, el incremento de las exportaciones dotó eventualmente de estabilidad al tipo de cambio. Aun así, entre abril y julio, el nuevo dólar taiwanés (NT\$) tuvo picos de depreciación que lo acercaron a NT\$33 por dólar estadounidense (US\$). A lo largo de agosto, la moneda comenzó un proceso de apreciación, y regresó a los niveles acostumbrados, menores o cercanos a NT\$32 (BOT n.d.).

Un año marcado por fuertes desastres naturales

Un evento que indudablemente marcó el año 2024 en Taiwán fue el sismo ocurrido la mañana del 3 de abril. Con una magnitud reportada de 7.4 y con epicentro en el condado de Hualien, dicho movimiento telúrico fue el más fuerte registrado en la isla desde 1999. De acuerdo con datos oficiales, el desastre cobró 18 víctimas mortales, más de 1 100 personas lesionadas y cerca de 2 500 estructuras con daños serios. A pesar de la tragedia, la cifra de afectados demostró que la sociedad y las autoridades taiwanesas han generado mayores capacidades de

prevención y respuesta a los desastres naturales. Especialmente si lo comparamos con el sismo del 21 de septiembre de 1999, que tuvo una magnitud de 7.7 y por el que más de 2 000 personas perdieron la vida (Chang, Gan y Watson 2024).

De igual manera, el mayor sismo de 2024 se caracterizó por una gran cantidad e intensidad de réplicas. El temblor del 3 de abril fue seguido por otros sismos de alta intensidad, no sólo en las horas posteriores, sino días y semanas después. El 23 de abril, dos sismos separados por cuestión de horas, de magnitud superior a 6 cada uno, tuvieron lugar en el mismo condado (Al Jazeera y News Agencies 2024b). Ello fue suficiente para derrumbar algunas de las estructuras dañadas por el terremoto anterior. Meses después se registraron nuevos movimientos telúricos de gran magnitud. Expertos los identificaron como réplicas del sismo de abril, y pronosticaron un periodo de réplicas con duración de varios meses, hasta finales de 2024 (Wu, Yan y Chung 2024).

Las continuas réplicas con gran magnitud provocaron deslaves y daños económicos importantes. Afectaron la industria del transporte y otros sectores, particularmente la agricultura, la pesca y el turismo regional. Por tales razones, el poder ejecutivo anunció el 2 de mayo un paquete de alrededor de NT\$30 000 millones, equivalentes a 879 millones (M) de dólares (Dls), para la reconstrucción de zonas afectadas y la reactivación económica (CNA 2024).

El año 2024 se caracterizó igualmente por un robusto temporal de lluvias y afectaciones derivadas de tres grandes ciclones tropicales o supertifones. El primero de éstos, Gaemi, también llamado Carina en Filipinas, aterrizó en la costa nororiental de la isla el 24 de julio. El supertifón alcanzó un nivel similar al de un huracán de categoría 4. Gaemi causó la disrupción de cientos de vuelos y operaciones de transporte, la cancelación de los ejercicios militares anuales Han Kuang, así como la evacuación de miles de personas de diferentes comunidades. El impacto inesperado en la parte sur de la isla también causó el fallecimiento de 11 personas, más de 980 heridos, y un corte de electricidad de varias horas que afectó a casi 300 000 personas. Los daños económicos fueron considerables, calculados inicialmente en 245 MDls (Liu y Yang 2024). Éstos fueron magnificados por el impacto temporal sobre los precios de los alimentos y por la escasez de algunos productos de temporada, debido en parte a la pérdida de cosechas.

Krathon, conocido en Filipinas como Julián, fue el segundo supertifón de la temporada y aterrizó en el sur de la isla el 3 de octubre. El ciclón tuvo una trayectoria errática y provocó constantes ajustes a las predicciones sobre su dirección y alcance. Por ello, el gobierno central y las autoridades locales tomaron mayores precauciones y decretaron un par de días de descanso obligatorio a lo largo de la isla, y un tercer día para los condados y ciudades del sur. La parte más afectada fue la ciudad de Kaohsiung y sus alrededores. En esa ocasión, cuatro personas perdieron la vida y 719 resultaron heridas, además, hubo cortes de electricidad y agua que afectaron a más de 400 000 personas en todo Taiwán. Nuevamente, las pérdidas económicas más graves ocurrieron en el sector agrícola, calculadas en alrededor de NT\$16 millones (Davidson 2024). Igualmente, el sector privado resintió el súbito paro de la actividad económica durante esos días.

Finalmente, semanas después de Krathon, el 31 de octubre otro supertifón dejó sentir su intensidad en la totalidad de la isla. Conocido en Filipinas como León, el Tifón Kong-rey fue el ciclón de mayor tamaño que afectó Taiwán desde 1996. Su radio de acción alcanzó 320 kilómetros, y registró un nivel similar al de un huracán de categoría 3. Ello provocó la cancelación de cientos de vuelos y otros medios de transporte, así como el decreto de otro día de paro obligatorio de labores. Las fuertes rachas de viento provocaron numerosos accidentes y la caída de más de 2 000 árboles y cientos de semáforos y señales de tránsito en toda la isla. El saldo inicial fue de dos personas fallecidas y más de 500 heridos (AFP y Reuters 2024). Así, el cierre de 2024 estuvo marcado por grandes retos económicos y sociales derivados de tales desastres naturales.

POLÍTICA

Elecciones presidenciales y legislativas

Durante el último trimestre de 2023, las campañas para la presidencia entraron en su última etapa. Tras alcanzar la nominación del partido oficialista, el Partido Democrático Progresista (PDP o Minjindang), desde inicios de ese año, William Lai Ching-te (Lai Qingde 賴清德) consolidó su posición como candidato puntero y nombró a Hsiao Bi-khim (Xiao Meiqin

蕭美琴) como su compañera de fórmula. La candidata a la vicepresidencia fue bien recibida por las bases del partido al ser considerada una funcionaria cercana a la presidenta Tsai Ing-Wen (Cai Yingwen 蔡英文, 2016-2024). Hsiao fungió como representante de Taiwán en Estados Unidos de 2020 a 2023, lo que le permitió cobrar un alto perfil durante el segundo periodo de Tsai en la presidencia, y mostrarse ante la opinión pública de la isla como entendedora y cercana del *establishment* en Washington (Hawkins 2024).

En un primer momento, la gran incógnita fue descifrar la capacidad de negociación de las fuerzas de oposición para nominar a un candidato de unidad. El anuncio de Terry Gou (Guo Taiming 郭台銘) de buscar una candidatura por la vía independiente confirmó los temores del Partido Nacionalista Chino o Kuomintang (KMT o Guomindang,). Al otorgar la candidatura a Hou Yu-yih (Hou Youyi 侯友宜), el KMT dejó fuera del proceso de selección a Gou, antiguo director ejecutivo de Foxconn, el gigante tecnológico clave para la manufactura de productos electrónicos de diversas marcas. Desde septiembre de 2023, Gou inició una intensa campaña en redes sociales, medios tradicionales y en las calles para reunir la cantidad necesaria de firmas para registrar su candidatura. Con la intención de atraer mayores votantes, usualmente simpatizantes del KMT, Gou escogió como compañera de fórmula a la estrella de televisión Tammy Lai (Lai Peixia 賴佩霞) para competir por la vicepresidencia (Tsoi y Lee 2023).

Gou fue criticado por profundizar la división del voto opositor; no obstante, argumentó que su intención era forzar al diálogo a los otros candidatos con el fin de alcanzar una candidatura de unidad. Al mismo tiempo, procedió con la recolección de firmas para materializar su propia candidatura. A pesar de lograr el número de apoyos necesarios, el 24 de noviembre de 2023, día límite para el registro de candidatos, renunció a la contienda (Chang y Toh 2023). Por su parte, el candidato del Partido Popular de Taiwán (PPT o Minzhongdang), Ko Wen-je (Ke Wenzhe 柯文哲), dio señales de estar dispuesto a escuchar las propuestas del KMT. Sin embargo, enfatizó su negativa a abandonar la contienda y sólo ofreció la opción de tener una candidatura conjunta con él al frente. Al igual que Lai, optó por una mujer como compañera de fórmula. Con un perfil académico e internacional, Cynthia Wu Hsin-ying (Wu Xinying 吳欣盈) fue la candidata del PPT a la vicepresidencia (Leskovsky 2023).

Ante tal escenario, la dirigencia del KMT intentó congraciarse con las facciones más tradicionalistas del partido, naturalmente suspicaces a la candidatura de Hou. El partido optó entonces por nombrar a Jaw Shaw-kong (Zhao Shaokang 趙少康) como candidato a la vicepresidencia. Este último tiene un perfil asociado a los medios de comunicación del bloque azul y fuertes vínculos ancestrales con China continental (Leskovsky 2023). Así, el KMT trató de neutralizar las inquietudes de aquellos que veían a Hou como poco confiable, debido a sus orígenes étnicos taiwaneses. Esa acción repercutió positivamente en el voto duro del partido. Tras el fracaso del último intento por formar una candidatura de coalición con el PPT, las bases del KMT se movilizaron con éxito a favor de la fórmula Hou-Jaw.

Al final, el 13 de enero de 2024, la jornada electoral transcurrió sin grandes sorpresas. El gobernante PDP ganó la contienda con 40% de los votos. El segundo lugar lo obtuvo el KMT con 33.5%, y el tercer lugar fue para el PPT con 26.5% de los sufragios emitidos. La tasa de participación fue de 72%. Desde un principio, Lai se enfrentó a un escenario de difícil gobernabilidad, por no haber conseguido más de 50% de los votos (Rigger 2024). Esta situación contrastó con las tres elecciones anteriores, en las que el ganador o ganadora se impuso a sus contrincantes con más de la mitad de los sufragios.

Conflictos políticos entre el oficialismo y la oposición

En los comicios de 2024 fue posible percibir ecos de las elecciones locales de 2022. Al igual que en estas últimas, las votaciones de enero para renovar al Yuan Legislativo (YL) favorecieron al bloque azul. Ello demostró que gran parte de la población emitió su voto de forma estratégica. Si bien entendieron que Lai era el candidato con más posibilidades de ganar, los votantes no quisieron otorgar al PDP la mayoría en el Parlamento. Así, el electorado le otorgó al KMT la bancada más grande. Por lo tanto, el de Lai quedó marcado como un gobierno dividido, al no contar con mayoría parlamentaria.

Por ser el grupo parlamentario más numeroso, el KMT influyó en la elección como presidente del Yuan Legislativo de Daniel Han Kuo-yu (Han Guoyu, 韓國瑜), el carismático ex alcalde de Kaohsiung y ex candidato presidencial del KMT en 2020 (Chau 2024). Las bancadas del KMT y el PPT anunciaron su conformación como bloque de contención a las

propuestas del PDP y como contrapeso efectivo ante los intentos de concentrar más poder por parte del ejecutivo. En ese sentido, una de las primeras acciones del YL fue presentar una reforma para otorgar mayores poderes de supervisión y audiencia del Parlamento sobre el gabinete presidencial (Lai 2024). La idea fue anunciada con el objetivo de dotar al poder legislativo de facultades parecidas a las del Congreso estadounidense, para llamar a consultas a funcionarios públicos y tener mayor poder de vigilancia sobre la aplicación de determinadas políticas.

Al ver el apoyo del KMT y el PPT para pasar la reforma, el PDP y sus simpatizantes salieron a las calles a protestar por lo que juzgaron un intento de limitar las funciones del poder ejecutivo, y la invasión de un poder sobre otro. Los voceros del presidente y del oficialismo dijeron no oponerse a la idea de perfeccionar el equilibrio de poderes, pero criticaron la manera en la que los legisladores de oposición buscaron aprobar la reforma, sin mesas de diálogo ni consultas con expertos. Los grupos más radicales en su oposición a la reforma intentaron mostrar al KMT como un partido aliado de Beijing, y cuyas propuestas debilitarían la democracia en Taiwán y conducirían hacia un golpe de Estado desde el legislativo (Lai 2024). A pesar de jornadas de movilización social en los últimos días de mayo de 2024, con miles de participantes en las protestas, las encuestas de diferentes medios demostraron que la mayoría de la población estaba de acuerdo con el espíritu de las reformas. Aunque el presidente Lai envió el proyecto de ley de regreso al legislativo para su revisión tras su primera aprobación, la oposición volvió a aprobar el dictamen con enmiendas el 21 de junio, en una tercera lectura en el pleno, lo que obligó al ejecutivo a ratificar y publicar la reforma (Shen 2024). Sin embargo, en julio, la corte constitucional suspendió algunas de las partes más controversiales del proyecto para su revisión, y finalmente las declaró inconstitucionales el 25 de octubre (Lee y Blanchard 2024).

En lo que fue visto como una continuación en esta lucha entre partidos, el 1 de septiembre, Ko Wen-je, líder del PPT y anterior alcalde de Taipéi, fue arrestado como parte de una investigación judicial en su contra. El imputado fue acusado de malversación de fondos y tráfico de influencias durante su paso al frente del gobierno de la capital, así como de recibir sobornos por parte de empresarios del ramo de la construcción (Blanchard 2024). En uno de los escándalos mediáticos con tintes políticos más comentados en los últimos años,

Ko fue liberado al día siguiente, pero una semana después volvió a ser detenido y sometido a seguir el proceso en prisión. Inmediatamente, los simpatizantes del partido y su líder salieron a las calles a manifestarse, y alimentaron la idea de que se trató de una venganza política por el apoyo que el PPT dio a la reforma legislativa (Taipei Times y CNA 2024).

Por otro lado, en semanas posteriores, fiscales de otros condados y ciudades también presentaron denuncias por corrupción contra diferentes funcionarios locales, como el de un consejero del KMT en la ciudad de Kaohsiung (K. Chen 2024). Todo ello parece indicar que las vendettas políticas, de ser ciertas, están lejos de concluir, y que a la sociedad de Taiwán le espera otro año de reacomodos políticos y confrontaciones.

RELACIONES CON CHINA CONTINENTAL Y EL RESTO DEL MUNDO

Relaciones a través del Estrecho de Taiwán

Las relaciones entre Taiwán y China continental continuaron caracterizadas por retos y deterioros a lo largo de nuestro periodo de estudio. El triunfo de Lai Ching-te, visto como un independentista radical ante los ojos de Beijing, produjo momentos tensos. Días antes de los comicios presidenciales de 2024 en la isla, en su mensaje de año nuevo al pueblo chino, el presidente Xi Jinping 习近平 enfatizó que “China será reunificada, y los chinos a ambos lados del Estrecho de Taiwán deben guiarse por un sentido común de propósito compartido en la gloria del rejuvenecimiento de la nación china” (Jack 2023). Desde la campaña electoral en Taiwán, y una vez alcanzado el triunfo, Lai prometió continuar con la misma política hacia China continental adoptada por la presidenta Tsai. Sus promesas consistieron, entre otras cosas, en incrementar el gasto de defensa para alcanzar una mayor capacidad de disuasión ante una invasión militar, pero también en buscar un mayor diálogo con Beijing y no cambiar unilateralmente el *statu quo* (Grano 2024).

Sin embargo, el gobierno de la República Popular China (RPCh) dejó claro que para retomar el diálogo era necesario el reconocimiento, por parte de Taipéi, del principio de Una

Sola China, contenido en el llamado Consenso de 1992.¹ Tal llamado fue rechazado durante los años de Tsai al frente de Taiwán. Con el fin de mantener abiertas otras posibilidades, el ex presidente Ma Ying-Jeou (Ma Yingjiu 馬英九, 2008-2016) inició un nuevo viaje a China continental en calidad de director de su propia fundación. El 10 de abril de 2024, Ma fue recibido por Xi Jinping en Beijing, en su segundo encuentro después de 2016, y el primero en suelo chino. Ma fue presentado oficialmente como ex líder del KMT. Las declaraciones oficiales durante el encuentro enfatizaron la necesidad de reconocer el Consenso de 1992 como la base para las relaciones entre ambos lados del estrecho y para evitar la interferencia extranjera (Al Jazeera y News Agencies 2024a). Ello en consonancia con la línea oficial de Beijing, donde la cuestión de Taiwán debe ser vista como un asunto chino de índole interno.

En el discurso de toma de posesión de Lai, el 20 de mayo, la atención giró en torno a cuál sería el tono del nuevo gobierno hacia China continental. Analistas notaron que, si bien Lai recurrió 12 veces al término “República de China” para calmar los ánimos de aquellos que lo perciben como un proindependentista, también hizo referencia a la “democracia” en 31 ocasiones. Con ello buscó marcar una diferencia con la RPCh. Lai argumentó que no importa el nombre que se le dé a Taiwán, aunque también llamó a la población de la isla para hacer de Taiwán una patria propia. Estas referencias fueron entendidas como las más irritantes para el gobierno en Beijing. Al dirigirse a este último en particular, Lai hizo el llamado a “enfrentar la realidad de la existencia de la República de China, respetar la decisión del pueblo de Taiwán y, de buena fe, escoger el diálogo en lugar de la confrontación, el intercambio por encima de la contención”, así como la cooperación bajo los principios de paridad y dignidad (Grano 2024).

El discurso y las referencias entendidas como no subordinación de un lado al otro confirmaron que Lai no se alejaría de la posición cercana a la llamada teoría de los dos Estados, claramente en contraposición al Consenso de 1992. De ahí que la respuesta de Beijing se dio primero en una declaración de Wang Wenbin 汪文斌, portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores de la RPCh, en la que enfatizó que “sin importar el pretexto o la bandera bajo la que se persiga, los impulsos hacia la independencia de Taiwán están

¹ El concepto del “Consenso de 1992” plantea, a grandes rasgos, que cada lado del Estrecho de Taiwán reconoce la existencia y su pertenencia a Una Sola China, aunque tolera la diferencia de interpretación que cada actor otorga a tal concepto, con el fin de mantener canales de diálogo abiertos (Chen 2022, 1034).

destinados al fracaso” (Wingfield-Hayes 2024). Horas después, el Ejército Popular de Liberación (EPL) comenzó una serie de ejercicios militares con fuego real alrededor de Taiwán, simulando un bloqueo de la isla. El nombre usado para estas prácticas, “Joint Sword 2024-A” (*lianhelijian* 聯合利劍), no pasó inadvertido. Dicho título es similar al usado para las maniobras de abril de 2023. Ello es interpretado como una intención de Beijing para realizar ese tipo de ejercicios de manera anual. Por otro lado, la letra A al final del nombre dejó abierta la posibilidad de tener nuevas rondas el mismo año, como se vio en octubre (Lin y Hart 2024).

De igual manera, en su discurso por el aniversario de la fundación de la RPCh, el 1 de octubre, el presidente Xi Jinping volvió a enfatizar su compromiso para alcanzar la reunificación de China, e hizo alusión a que “Taiwán es un territorio sagrado de China. La sangre es más espesa que el agua y la gente a ambos lados del estrecho tiene lazos de sangre” (Gan 2024). Días después, durante la celebración del 10 de octubre, día oficial de la revolución que dio origen a la República de China, el discurso de Lai volvió a incluir elementos que fueron considerados inaceptables para Beijing. Lai llamó a “resistir la anexión o la intromisión sobre la soberanía [de Taiwán]”, además de que “[Beijing y Taipéi] no están subordinados el uno al otro, [y la RPCh] no tiene el derecho de representar a Taiwán”. (Wingfield-Hayes y Perera 2024) Nuevamente, la respuesta del gobierno chino consistió en una ronda de ejercicios militares con fuego abierto, llamados “Joint Sword 2024-B”. Así, parte de la “nueva normalidad” en las relaciones entre ambos lados del Estrecho de Taiwán consiste en una retórica más soberanista por parte de Taipéi, que es respondida con una mayor demostración de fuerza por parte de Beijing, mientras que ambos actores intercambian acusaciones de poner en peligro la estabilidad y la seguridad de la región.

Por otro lado, otra de las estrategias perseguidas por el gobierno de China continental para hacer presión sobre su contraparte en Taiwán se materializó el 21 de junio de 2024. Ese día, la Oficina de Asuntos de Taiwán del Consejo de Estado de la RPCh anunció nuevos lineamientos para enjuiciar en ausencia, o en secreto, a personajes identificados como “separatistas intransigentes”. También criminaliza actos asociados con la promoción de la independencia de Taiwán. En una lista de dichos personajes figuran políticos clave de la isla, incluidos el propio presidente Lai y la vicepresidenta Hsiao (MAC 2024). La página web de

dicha oficina creó una sección para realizar denuncias anónimas en línea, lo que incrementó la sensación de miedo entre los taiwaneses que viven en China continental, así como aquellos con planes de viaje (Chou et al. 2024). Ese sentimiento se incrementó en septiembre de 2024, cuando Yang Chih-yuan (Yang Zhiyuan 楊智淵), un joven activista taiwanés detenido desde 2022 en China, acusado de ser un independista intransigente, fue sentenciado a nueve años de prisión (MAC 2024).

El gobierno de Lai respondió con un llamado a los taiwaneses para no viajar a China continental, a menos de ser estrictamente necesario. El aumento de las tensiones, aunado a un difícil panorama económico en China, influyó también en un enfriamiento de los vínculos económicos entre ambos lados. Por poner un ejemplo, el decrecimiento anual de las inversiones taiwanesas en China continental entre 2023 y 2024 fue de -39.8%. Mientras que en 2010 fueron 83.8% del total de inversiones hechas por taiwaneses fuera de la isla, en 2023 se reportó que esa cifra sólo representó 11.4%; la proporción registró entonces su mínimo histórico (Y. Chen 2024). Por otro lado, inversiones en lugares como India, Vietnam y Estados Unidos alcanzaron las primeras posiciones.

Vínculos con el resto del mundo

La selección de Hsiao Bi-Khim como compañera de fórmula de Lai y su llegada a la vicepresidencia fue entendida como un paso más en el acercamiento entre Taiwán y Estados Unidos. Como directora de la Oficina Económica y Cultural de Taipéi en Washington, Hsiao fungió como embajadora de facto de Taiwán en Estados Unidos durante el segundo gobierno de Tsai Ing-Wen. El triunfo del PDP en las elecciones presidenciales, por lo tanto, reflejó una continuidad en la prioridad taiwanesa de estrechar vínculos con los estadounidenses. Uno de los principales intereses fue incrementar la compra de armamento. El gobierno de Joseph Biden (2021-2025) y el Congreso estadounidense aprobaron mayores volúmenes y una mejor calidad de equipo y materiales de defensa para Taiwán a lo largo de 2024 (AP 2024). Todo ello fue respondido con reclamos por parte de Beijing, a pesar de los intentos de ambos gobiernos por estabilizar sus relaciones después de años de crecientes tensiones.

Al paquete de venta de repuestos y partes de aviones por más de \$300 MDIs, aprobado a mediados de septiembre de 2024, el gobierno chino respondió con la imposición de

sanciones económicas a un conjunto de empresas estadounidenses con operaciones en China (Al Jazeera y News Agencies 2024c). El 25 de octubre, después de la realización de los ejercicios “Joint Sword 2024-B”, el gobierno de Biden aprobó uno de los paquetes más ambiciosos de venta de armamento para Taiwán. Estimado en más de 2 000 MDIs, el paquete incluyó un sistema móvil de misiles tierra-aire, el primero de su tipo ofrecido por Estados Unidos a la isla, así como un sistema más avanzado de radares (AP 2024).

En otro signo de la “nueva normalidad”, marcada también por las relaciones triangulares con Estados Unidos, el elemento de la potencial internacionalización del conflicto quedó de manifiesto. Por el lado chino, entre diciembre de 2023 y octubre de 2024 autoridades taiwanesas reportaron avistamientos de los portaaviones chinos Shandong y Liaoning sobre las aguas del Estrecho de Taiwán (AFP 2024). Igualmente, una nueva prueba de misiles balísticos intercontinentales sobre las aguas del Pacífico ocurrió el 25 de septiembre (Bodeen 2024). Ante estas acciones, la respuesta de otros países se hizo evidente. A finales de enero de 2024, una semana después de las elecciones presidenciales en Taiwán, el destructor USS John Finn de la armada estadounidense transitó por las aguas del estrecho (Reuters 2024). El 13 de septiembre, la fragata Baden-Wuerttemberg, de las fuerzas armadas alemanas, también navegó por las aguas del estrecho (DPA y Reuters 2024). Días después, el 26 de ese mismo mes, se produjo el paso del convoy conjunto compuesto por destructores de Japón y Australia, y un buque tanque de Nueva Zelanda (Mahadzir 2024). Asimismo, días después de los ejercicios militares chinos del mes de octubre, el destructor estadounidense USS Higgins, acompañado de la fragata canadiense HMSC Vancouver, surcaron las aguas que separan a la isla del continente (Yeh 2024a). Para algunos de esos países, como Alemania y Canadá, representó la primera vez en mucho tiempo que sus navíos militares cruzaban por esas aguas.

En cuanto a los vínculos oficiales de Taiwán, el número de aliados decreció nuevamente en 2024. El 15 de enero el gobierno del pequeño país oceánico Nauru anunció el establecimiento de relaciones con la RPCh (Millar 2024). Ello fue visto como un movimiento chino para influir sobre el resultado electoral. En cuanto a sus otros lazos oficiales, América Latina y el Caribe sigue representando la región que concentra el mayor número de socios diplomáticos, con siete Estados. La prioridad del mantenimiento de

relaciones diplomáticas con esos países se materializó con el viaje del canciller de la isla, Lin Chia-lung (Lin Jialong 林佳龍), a cinco países de Centroamérica y el Caribe que mantienen su reconocimiento a Taiwán, en la última semana de octubre de 2024 (Yeh 2024b).²

En lo concerniente a México, las instancias del gobierno federal encargadas de la política económica continuaron su disposición a recibir inversiones provenientes de la isla. En dos ocasiones, en mayo y en agosto, delegaciones de empresarios taiwaneses de la industria electrónica y otros sectores participaron en distintas reuniones y eventos en México (CIECA 2024). Todo ello con miras a potenciar la relocalización de industrias, motivadas por el fenómeno del *nearshoring*. Empresarios y autoridades estatales en México también mantuvieron la intención de aprovechar la posición de Taiwán como líder en la industria de los semiconductores. El 8 de octubre de 2024, el gigante taiwanés Foxconn anunció planes para construir una de sus más grandes y avanzadas instalaciones en el mundo para la producción de chips y otras tecnologías, ubicada en la Zona Metropolitana de Guadalajara (Lee 2024). Asimismo, Maru Campos, gobernadora de Chihuahua, visitó la isla durante la última semana de octubre con el fin de promover mayores inversiones en su estado. En su visita firmó un acuerdo para la capacitación de estudiantes chihuahuenses por medio de estancias en instituciones y lugares de trabajo vinculados con el Instituto de Investigación Tecnológica Industrial de Taiwán (GEC 2024).

A MANERA DE CONCLUSIÓN

La economía de Taiwán repuntó su crecimiento en 2024, gracias en parte al incremento de la demanda exterior de sus principales productos de exportación. La recuperación de las ventas de semiconductores y productos electrónicos a diversos mercados en el mundo se conjugó con una tendencia al alza del consumo interno. No obstante, la sociedad enfrentó grandes retos derivados de la sucesión de fenómenos naturales de alto impacto, como la serie de sismos de gran intensidad a partir del mes de abril. Una fuerte temporada de ciclones tropicales también afectó la actividad económica y causó grandes pérdidas materiales. Esto

² Los países visitados fueron Belice, Guatemala, San Cristóbal y Nieves, San Vicente y las Granadinas, y Santa Lucía. Además de esos Estados, en la región latinoamericana, para el cierre de 2024, Haití y Paraguay mantienen relaciones diplomáticas con Taiwán.

afectó temporalmente el nivel de precios de algunos productos básicos. Frente a esa situación, el gobierno reaccionó con importantes desembolsos económicos para la reactivación de la economía y la recuperación de las zonas afectadas, principalmente en materia de infraestructura.

En el frente político, la imposibilidad de los principales partidos opositores para encontrar un candidato de unidad y la constante base de apoyos del partido en el poder permitieron el triunfo del PDP. No obstante, el voto estratégico de parte de la población resultó en un gobierno dividido. Con un Yuan Legislativo sin mayorías, el KMT y el PPT mostraron su intención de constituirse como un bloque reformador, especialmente en lo relacionado con poner más contrapesos al Poder Ejecutivo, lo que derivó en momentos de tensión sociopolítica, con movilizaciones sociales en contra y en favor de las reformas. Por otro lado, una serie de investigaciones y procesos judiciales contra Ko Wen-je, fundador del PPT, y de otros políticos locales en diversas partes de Taiwán, agudizó las tensiones. Dichos personajes son acusados de corrupción y mal uso de sus atribuciones durante sus funciones en cargos de elección popular.

Finalmente, la llegada de Lai Ching-te al frente del gobierno también impactó en el empeoramiento de las relaciones con China continental. Esta situación pone de manifiesto una “nueva normalidad” entre ambos lados del estrecho. Los discursos de Lai del 20 de mayo y el 10 de octubre fueron considerados provocadores y derivaron en respuestas contundentes por parte del liderazgo en Beijing, principalmente en forma de ejercicios militares con fuego real que simulaban el bloqueo de la isla. El gobierno de la RPCCh usó también otros mecanismos para aumentar la presión sobre Taiwán, y buscar convencer a sus autoridades de reconocer el Consenso de 1992 como base para retomar el diálogo. Mientras tanto, políticos del KMT siguieron con una mayor disposición a encontrar puntos en común con el PCCh, para intentar rebajar las tensiones. Por último, en el periodo de estudio, el gobierno estadounidense mantuvo su apoyo a la isla en forma de una mayor venta de armamento, así como en el envío de navíos de la marina que cruzaron las aguas del Estrecho de Taiwán.

Este tipo de acciones fue replicado también por buques de países aliados de Washington, como Alemania, Australia, Canadá, Japón y Nueva Zelanda. Con ello se envía una señal de una creciente internacionalización del conflicto entre ambos lados del estrecho.

REFERENCIAS

- AFP. 2024. “Taipei Says Chinese Aircraft Carrier Group Sailed through Taiwan Strait”. *VOA*, 23 de octubre de 2024. <https://www.voanews.com/a/taipei-says-chinese-aircraft-carrier-group-sailed-through-taiwan-strait/7835479.html>
- AFP y Reuters. 2024. “Typhoon Kong-Rey Moves from Taiwan to Chinese Coast”. *DW*, 1 de noviembre de 2024. <https://www.dw.com/en/taiwan-deals-with-aftermath-of-typhoon-kong-rey-as-it-moves-north/a-70657199>
- Al Jazeera y News Agencies. 2024a. “China’s Xi Says Outside Interference Can’t Stop Reunion with Taiwan”. *Al Jazeera*, 10 de abril de 2024. <https://www.aljazeera.com/news/2024/4/10/chinas-xi-says-outside-interference-cant-stop-reunion-with-taiwan>
- Al Jazeera y News Agencies. 2024b. “Taiwan Hit by Major Series of Aftershocks Following April 3 Earthquake”. *Al Jazeera*, 23 de abril de 2024. <https://www.aljazeera.com/news/2024/4/23/sleepless-night-in-taiwan-as-island-rattled-by-cluster-of-aftershocks>
- Al Jazeera y News Agencies. 2024c. “China Sanctions US Defence Firms Over Arms Sales to Taiwan”. *Al Jazeera*, 18 de septiembre de 2024. <https://www.aljazeera.com/news/2024/9/18/china-sanctions-us-defence-firms-for-arms-sales-to-taiwan>
- AP (Associated Press). 2024. “U.S. Approves \$2 Billion in Arms Sales to Taiwan, Including an Advanced Missile Defense System”. *PBS News*, 26 de octubre de 2024. <https://www.pbs.org/newshour/world/u-s-approves-2-billion-in-arms-sales-to-taiwan-including-an-advanced-missile-defense-system>
- Blanchard, Ben. 2024. “Taipei’s Former Mayor Arrested in Graft Probe”. *Reuters*, 31 de agosto de 2024. <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/taipei-former-mayor-arrested-graft-probe-2024-08-31/>

- Bodeen, Christopher. 2024. "China Test-Fires an Intercontinental Ballistic Missile into the Pacific Ocean". *AP News*, 25 de septiembre de 2024. <https://apnews.com/article/china-missile-us-taiwan-9eba29cf62b21a19c15a8e119736182c>
- BOT (Bank of Taiwan). n.d. "Inquiry for Historical Foreign Exchange Rate". Datos de 2024. <https://rate.bot.com.tw/xrt/history?Lang=en-US>
- CEIC Data. n.d. "Taiwan Unemployment Rate". Datos de 2024. <https://www.ceicdata.com/en/indicator/taiwan/unemployment-rate>
- Chang, Wayne y Michelle Toh. 2023. "Billionaire Foxconn Founder Drops Out of Taiwan's Presidential Race". *CNN*, 24 de noviembre de 2023. <https://edition.cnn.com/2023/11/24/business/terry-gou-taiwan-presidential-race-intl-hnk/index.html>
- Chang, Wayne, Nectar Gan e Ivan Watson. 2024. "Taiwan Shaken but Unbowed as Biggest Quake in 25 Years Spotlights Preparedness — and Lessons Learned". *CNN*, 5 de abril de 2024. <https://edition.cnn.com/2024/04/05/asia/taiwan-hualien-earthquake-resilience-dst-intl-hnk/index.html>
- Chau, Thompson. 2024. "Taiwanese Legislature Picks Populist China-Leaning Speaker". *Nikkei Asia*, 1 de febrero de 2024. <https://asia.nikkei.com/Politics/Taiwan-elections/Taiwanese-legislature-picks-populist-China-leaning-speaker>
- Chen, Kelvin. 2024. "KMT City Councilor Arrested after Returning to Taiwan". *Taiwan News*, 30 de septiembre de 2024. <https://www.taiwannews.com.tw/news/5944280>
- Chen Yu-fu. 2024. "Percentage of Taiwanese Stakes in China Hits Low". *Taipei Times*, 19 de febrero de 2024. <https://www.taipeitimes.com/News/front/archives/2024/02/19/2003813752>
- Chen Yu-Jie. 2022. "'One China' Contention in China-Taiwan Relations: Law, Politics and Identity". *The China Quarterly* 252: 1025-1044. <https://doi.org/10.1017/S0305741022001333>

- Chou Hui-ying, Wu Bo-wei, Li Ya-wen y Sunny Lai. 2024. "TAO Website 'Taiwan Separatists' Section Creates Punitive Model: Experts". *Focus Taiwan*, 8 de agosto de 2024. <https://focustaiwan.tw/cross-strait/202408080020>
- CIECA (Chinese International Economic Cooperation Association). 2024. "CIECA Organized the 2024 Taiwan Economic and Business Cooperation Mission to Mexico, Guatemala, and Belize to Strengthen Cooperation and Consolidate Friendship". 29 de agosto de 2024. <https://www.cieca.org.tw/en/news-51173/CIECA-Organized-the-2024-Taiwan-Economic-and-Business-Cooperation-Mission-to-Mexico-Guatemala-and-Belize-to-Strengthen-Cooperation-and-Consolidate-Friendship.html>
- CNA. 2024. "Cabinet Greenlights Post-Earthquake Recovery Plans for Hualien". *Focus Taiwan*, 2 de mayo de 2024. <https://focustaiwan.tw/politics/202405020014>
- Davidson, Helen. 2024. "Typhoon Krathon Hits Taiwan, Killing Two People and Wreaking Destruction". *The Guardian*, 3 de octubre de 2024. <https://www.theguardian.com/world/2024/oct/03/typhoon-krathon-makes-landfall-in-taiwan>
- DGBAS (Directorate General of Budget, Accounting and Statistics). 2024. "GDP: Preliminary Estimate for 2024Q2 and Outlook for 2024-25". 16 de agosto de 2024. https://eng.stat.gov.tw/News_Content.aspx?n=2317&s=233686
- DPA y Reuters. 2024. "German Navy Vessels Sail through Taiwan Strait". *DW*, 13 de septiembre de 2024. <https://www.dw.com/en/german-navy-vessels-sail-through-taiwan-strait/a-70208282>
- Gan, Nectar. 2024. "Xi Vows 'Reunification' with Taiwan on Eve of Communist China's 75th Birthday". *CNN*, 1 de octubre de 2024. <https://edition.cnn.com/2024/10/01/china/china-xi-reunification-taiwan-national-day-intl-hnk/index.html>
- GEC (Gobierno del Estado de Chihuahua). 2024. "Logra Maru Campos capacitación en Taiwán para estudiantes chihuahuenses". 24 de octubre de 2024. <https://chihuahua.gob.mx/prensa/logra-maru-campos-capacitacion-en-taiwan-para-estudiantes-chihuahuenses-0>

- Grano, Simona. 2024. "Lai Ching-te's Inauguration Speech: Reactions from China, Civil Unrest in Taiwan". Asia Society Policy Institute, 26 de junio de 2024. <https://asiasociety.org/policy-institute/lai-ching-tes-inauguration-speech-reactions-china-civil-unrest-taiwan>
- Hawkins, Amy. 2024. "Taiwan's 'Cat Warrior': Former US Envoy Hsiao Bi-khim Hopes to be Next Vice-President". *The Guardian*, 3 de enero de 2024. <https://www.theguardian.com/world/2024/jan/03/taiwans-cat-warrior-former-us-envoy-hsiao-bi-khim-hopes-to-be-next-vice-president>
- Jack, Victor. 2023. "China's Xi Says Reunification with Taiwan 'Inevitable', Ahead of Crucial Vote on Island". *Politico*, 31 de diciembre de 2023. <https://www.politico.eu/article/taiwan-china-reunification-inevitable-xi-jinping-election-2024/>
- Lai You-Hao. 2024. "Reform or Overreach? Constitutional Controversies in Taiwan's Recent Legislative Changes". *Taiwan Insight*, 10 de junio de 2024. <https://taiwaninsight.org/2024/06/10/reform-or-overreach-constitutional-controversies-in-taiwans-recent-legislative-changes/>
- Lee Yimou. 2024. "Foxconn Building Nvidia Superchip Facility in Mexico, Executives Say". *Reuters*, 8 de octubre de 2024. <https://www.reuters.com/technology/foxconn-says-it-is-building-worlds-largest-manufacturing-facility-for-nvidias-2024-10-08/>
- Lee Yimou y Ben Blanchard. 2024. "Taiwan Court Rules Parts of Parliament Reforms Unconstitutional in Setback to Opposition". *Reuters*, 25 de octubre de 2024. <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/taiwan-court-rules-parts-parliament-reforms-unconstitutional-setback-opposition-2024-10-25/>
- Leskovsky, Filip. 2023. "KMT and TPP Introduce Their Vice-Presidential Candidates". *RTI*, 24 de noviembre de 2023. <https://en.rti.org.tw/news/view/id/2010337>
- Lin Bonny y Brian Hart. 2024. "How Is China Responding to the Inauguration of Taiwan's President William Lai?". *China Power*, 23 de mayo de 2024. <https://chinapower.csis.org/china-respond-inauguration-taiwan-william-lai-joint-sword-2024a-military-exercise/>

- Liu Chien-bang y Evelyn Yang. 2024. "Typhoon Gaemi Causes 10 Deaths, 895 Injuries in Taiwan". *Focus Taiwan*, 27 de julio de 2024. <https://focustaiwan.tw/society/202407270013>
- MAC (Mainland Affairs Council). 2024. "MAC Condemns CCP for Handing a 9-Year Sentence in a Secret Trial to Yang Chih-yuan for 'Secession', Urges Immediate Public Explanation from CCP, and Reminds Taiwanese Citizens to Reconsider Necessity of Travel to Mainland China" (MAC Press Release No. 044), 5 de septiembre de 2024. https://www.mac.gov.tw/en/News_Content.aspx?n=A921DFB2651FF92F&sms=37838322A6DA5E79&s=7496ABB6D8F96898
- Mahadzir, Dzirhan. 2024. "Japanese Destroyer Sails Through Taiwan Strait, Carrier USS Theodore Roosevelt Makes Guam Port Call". *USNI News*, 26 de septiembre de 2024. <https://news.usni.org/2024/09/26/japanese-destroyer-sails-through-taiwan-strait-carrier-uss-theodore-roosevelt-makes-guam-port-call>
- Millar, Paul. 2024. "China's Pacific Charm Offensive Pays Off as Nauru Drops Taipei for Beijing". *France 24*, 16 de enero de 2024. <https://www.france24.com/en/asia-pacific/20240116-china-s-pacific-charm-offensive-pays-off-as-nauru-drops-taipei-for-beijing>
- Reuters. 2024. "U.S. Navy Sends First Warship through Taiwan Strait Post-Election". *CNBC*, 24 de enero de 2024. <https://www.cnn.com/2024/01/25/us-navy-sends-first-warship-through-taiwan-strait-post-election.html>
- Rigger, Shelley. 2024. "Taiwan's 2024 Elections: Everyone's a Winner—and a Loser". Brookings Institution, 2 de febrero de 2024. <https://www.brookings.edu/articles/taiwans-2024-elections-everyones-a-winner-and-a-loser/>
- Shen, Howard. 2024. "Taiwan Legislative Reform: Rejected Reconsideration and Its Political Implications". *CommonWealth Magazine*, 15 de julio de 2024. <https://english.cw.com.tw/article/article.action?id=3741>
- TIER (Taiwan Institute of Economic Research). 2024. "2025 Taiwan Macroeconomic Outlook". 7 de noviembre de 2024. https://english.tier.org.tw/eng_forecast/annual.aspx

Tsoi, Grace y Joyce Lee. 2023. "Taiwan Election: Foxconn Founder Terry Gou Picks Netflix Actress as Running Mate". *BBC News*, 14 de septiembre de 2023. <https://www.bbc.com/news/world-asia-66806123>

Taipei Times y CNA. 2024. "Court Orders Ko Wen-je's Detention". *Taipei Times*, 6 de septiembre de 2024. <https://www.taipeitimes.com/News/front/archives/2024/09/06/2003823340>

Wingfield-Hayes, Rupert. 2024. "'Stop Threatening Taiwan', Its New President William Lai Tells China". *BBC News*, 20 de mayo de 2024. <https://www.bbc.com/news/world-asia-69036373>

Wingfield-Hayes, Rupert y Ayeshea Perera. 2024. "China 'Punishes' Taiwan President Remarks with New Drills". *BBC News*, 14 de octubre de 2024. <https://www.bbc.com/news/articles/cvgd4yn45qlo>

Wu Liang-yi, Yan Mien-chieh y Jake Chung. 2024. "Aftershocks Could Last for a Year: CWA". *Taipei Times*, 24 de abril de 2024. <https://www.taipeitimes.com/News/front/archives/2024/04/24/2003816862>

Yeh, Joseph. 2024a. "U.S., Canada Warships Transit Taiwan Strait: Taiwan's Defense Ministry". *Focus Taiwan*, 21 de octubre de 2024. <https://focustaiwan.tw/cross-strait/202410210005>

Yeh, Joseph. 2024b. "Foreign Minister Invites Guatemalan President to Visit Taiwan". *Focus Taiwan*, 27 de octubre de 2024. <https://focustaiwan.tw/politics/202410270008>

Fabrizio Fonseca es profesor e investigador en el Departamento de Diplomacia y coordinador del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Asuntos Internacionales en la Universidad Nacional de Chengchi, en Taipéi. Es doctor en estudios de Asia Pacífico, con especialidad en economía política internacional por la misma universidad. Tiene también el grado de maestro en estudios de Asia y África, en el área de China, por El Colegio de México. Sus intereses de investigación giran en torno a diferentes aspectos de las relaciones de Asia Oriental con América Latina, así como política y desarrollo comparados entre países de ambas regiones. Ha participado en diversos congresos internacionales y

publicado tanto artículos de investigación en revistas especializadas como capítulos de libros, entre ellos “Public Diplomacy at Work: Economic and Cultural Ties between Mexico and Taiwan”, en *Taiwan’s Relations with Latin America*, editado por He Li y Antonio C. Hsiang (Lexington Books, 2021), y en coautoría con Moisés de Souza, “Decolonization, Democratization, and Pragmatism”, en *Assessing the Landscape of Taiwan and Korean Studies in Comparison*, editado por J. Bruce Jacobs, Niki J. P. Alsford y Sojin Lim (Brill, 2021).